

TRES CARTAS DE SAGASTA A UN AMIGO BARCELONES

En archivos oficiales y en colecciones particulares, existen a estas horas numerosas cartas de D. Práxedes Mateo Sagasta que reunidas y publicadas, constituirían un inapreciable auxilio para los historiadores de la España contemporánea y para los biógrafos del insigne político. Con la esperanza de que quienes puedan hacerlo vayan dando a conocer desde estas columnas tales documentos, iniciamos este epistolario con tres cartas que se conservan en la Biblioteca Central de Barcelona, entre otras muchas que dirigieron a D. Agustín Aymar destacados personajes del siglo pasado (1).

En la primera, Sagasta, ya en la oposición, agradece el socorro prestado por los progresistas barceloneses al diario *La Iberia*, del que era redactor. En la segunda, se nos aparece como director del mismo, por muerte de Calvo Asensio, y alude «al maldito huésped» que asolaba al país, o sea la epidemia de cólera. En la tercera, el Ministro de la Gobernación del Gobierno provisional dispone de menos tiempo y se muestra lacónico.

I

«Sres. D. Pp. Mareidas, D. Agustín Aymar Gelabert y
D. Tomás Fábregues. Barcelona.

Madrid. 18 de Nov. de 1861.

Muy Sres. míos y de toda mi consideración y aprecio: tengo a la vista su muy grata fha. 6 de los corrientes, y en nombre de mis dignos compañeros de común, en el del Director de *La Iberia*, y en el mío, doy a VV. las espresivas gracias por el interés tan decidido que están tomando por

(1) Aymar envió esta carta a Vidal que en su respuesta dice:

«Con la oferta del digno Director de la *Iberia* tendré ocasión alguna vez de publicar los actos perniciosos de los Caciques políticamente incalificables y bajo cuyo yugo estamos gimiendo los verdaderos liberales de esta desdichada población» [Gandesa].

la suerte de nuestro periódico, hoy más perseguido que nunca, por que se le apura y se le estrecha para el pago de las bárbaras multas con que le abruman.

Demasiado conoce la comisión las circunstancias por que hoy pasa Barcelona, por eso agradece doblem[ente] el óbolo con que los buenos amigos contribuyen, cuya importancia y valor agradecerá siempre esta Comisión.

Soy de VV. afmo. y a. s. s. Q. B. S. M.

Práxedes Mateo Sagasta

II

«La Iberia». Diario Progresista. Dirección.

Sr. D. Agustín Aymar y Rubio.

Madrid 28 de Setiembre de 1865.

Mi querido amigo:

Con los exámenes no he podido contestar antes a su apreciable del 27. Acepto con el mayor gusto para coresponsal de la *Iberia* a Don Joaquín Vidal que si no me ofreciese absoluta confianza por sus brillantes antecedentes me bastaría y me sobraría con que fuese amigo de V. y V. me lo recomendará. Cuente pues tan buen amigo con las columnas de nuestro periódico y con la amistad de su Director.

Comprendo como estarán VV. con el maldito huésped, pero según noticias va ya desapareciendo. Dios quiera que desaparezca del todo y pronto.

Siempre queriéndole de veras su aff. am^o. q. b. s. m.

Práxedes Mateo Sagasta

III

«Ministerio de la Gobernación. Particular.

Sr. D. Agustín Aymar. Barcelona.

Madrid, Marzo 11 de 1869.

Muy señor mío y amigo: Agradezco a V. mucho las noticias que me facilita su atenta del 5 y de las cuales haré uso en caso oportuno.

Afectuosos saludos a nuestro amigo Sr. Bofill y dispense si no es más extenso su affmo. amigo y S.S.

B.S.M.

Sagasta

JOSÉ SIMÓN DÍAZ

NOBILIARIO RIOJANO